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GUIDE: Что можно запи-
сать в актив программы 
«Парт нерство для модер-
низации»?
АЛеКСеЙ ЛиХАЧеВ: По-
скольку Евросоюз является 
нашим ближайшим соседом 
и занимает лидирующие по-
зиции по объемам внешне-
торгового оборота России, 
наши взаимоотношения 

должны иметь общую направленность и основываться на со-
пряженных долгосрочных целях. Поэтому нам необходим 
постоянный поиск точек соприкосновения интересов, и тако-
му поиску в немалой степени способствует «Партнерство 
для модернизации».

На сегодняшний день достигнуты немалые и разнообраз-
ные успехи. Среди наиболее значимых — окончательное за-
вершение процесса присоединения России к ВТО; продолже-
ние гармонизации российского законодательства с требова-
ниями ОЭСР; сотрудничество в космической сфере и продол-
жение запусков спутников Galileo с помощью ракет-
носителей «Союз» с европейского космодрома в Гвиане — 
12 октября на орбиту была запущена ракета-носитель 
«Союз-СТ» с двумя навигационными спутниками Galileo для 
использования Европейским космическим агентством; про-
должение реализации «Перечня совместных шагов» по пе-
реходу к безвизовому режиму для краткосрочных поездок.

Это далеко не полный перечень достигнутых результа-
тов. На постоянной основе ведется работа по гармонизации 
технических регламентов и стандартов. Определен перечень 
из 18 документов Таможенного союза и соответствующих 
документов ЕС, по которым может быть достигнута гармо-
низация. В ближайшее время предполагается выход на под-
писание Соглашения в области стандартизации между Рос-
стандартом и европейскими органами стандартизации (CEN, 
CENELEC). Активно развивается сотрудничество между тех-
платформами России и ЕС.

Отдельно следует отметить результаты Конференции по 
«Партнерству для модернизации», состоявшейся в Москве 
11–12 октября. Она позволила «сверить часы» с ЕС в вопро-
сах нашего стратегического долгосрочного взаимодействия. 
На ней были высказаны приоритеты сторон, по большинству 
из которых видно совпадение. «Партнерство» динамично 
развивается и постепенно становится опорным элементом 
во взаимоотношениях России и ЕС. 
G: Как подчеркивают обе стороны, «Партнерство» — живой, 
постоянно обновляемый документ. Что добавилось к нему в 
последнее время?
А. Л.: В самом деле, «Партнерство для модернизации» — 
это живая и динамичная инициатива. Основополагающим 
документом, фиксирующим главные направления деятель-
ности отраслевых диалогов в рамках «Партнерства», явля-
ется рабочий план, одобренный в ходе саммита Россия—ЕС 
в декабре 2010 года. И как раз вот этот рабочий план — не-
формальный обновляемый инструмент. На сегодняшний 
день дважды было проведено его обновление — в декабре 
прошлого года и в мае нынешнего. Добавлены новые про-
екты в сфере энергетики, здравоохранения, морской поли-
тики, финансовой и макроэкономической политики, рыбо-
ловства, развития предпринимательства. Ряд уже реализую-
щихся проектов был приведен в соответствие с текущими 
целями и задачами.
G: В качестве одного из проблемных вопросов «Партнер-
ства» упоминают энергодиалог. Как обстоят дела сейчас в 
этой сфере?

А. Л.: Конечно, у России и ЕС есть спорные вопросы в сфере 
энергетики. Краеугольный камень здесь — Третий энерго-
пакет, который был принят европейцами для либерализации 
рынка энергоносителей. Однако эта мера имеет побочные 
эффекты, затрудняющие работу наших энергетических ком-
паний на рынке ЕС. Более того, принимая ее, европейцы на-
рушили ряд положений Соглашения о партнерстве и сотруд-
ничестве, являющегося основополагающим документом, 
фиксирующим правовые основы нашего сотрудничества с 
ЕС. Имплементация Третьего энергопакета в ряде случаев 
приводит к нарушению двусторонних соглашений о защите 
капиталовложений со странами ЕС.

Мы считаем, что меры, принимаемые в рамках планов по 
либерализации какого-либо сектора, должны устранять су-
ществующие ограничения, а не возводить новые барьеры 
для выхода на рынок и осуществления деятельности. Исходя 
из этого, мы стараемся использовать все возможные спосо-
бы найти взаимоприемлемое решение, в том числе приме-
няем для этого такой важный инструмент, как энергодиалог.

Однако этим его деятельность не ограничивается. Энер-
годиалог успешно продвигается на разных направлениях. 
Осуществляется разработка «дорожной карты» сотрудниче-
ства России и ЕС в сфере энергетики до 2050 года, цель ко-
торой гармонизация энергетических сценариев России и ЕС 
на стратегическую перспективу. Стороны сотрудничают в со-
вершенствовании правовой базы энергетического сотрудни-
чества и поддержке деятельности компаний. 
G: Какие еще сложности имеются в реализации программы?
А. Л.: На сегодняшний день есть некоторые затруднения с 
транспортным диалогом. Европейская сторона приостанови-
ла сотрудничество в транспортной сфере, в том числе в рам-
ках «Партнерства». Причина заключается в том, что стороны 
не могут прийти к договоренностям в вопросах использова-
ния европейскими авиаперевозчиками транссибирских 
маршрутов и включения авиации в европейскую систему 
торговли квотами на выбросы парниковых газов.

Нам не совсем понятна эта позиция ЕС. Мы считаем не-
правильным полностью увязывать взаимовыгодную работу 
в рамках «Партнерства для модернизации» с другими про-
блемами, решение которых целесообразно искать в других 
форматах.
G: Вам не кажется, что стороны по-разному расставляют при-
оритеты в «Партнерстве». Если Россия больше заинтересо-
вана в технологическом сотрудничестве, то ЕС упирает на 
«модернизацию» политическую?
А. Л.: Несомненно, каждая сторона старается развивать 
инициативу исходя из своих приоритетных задач. Однако 
речь не идет о том, что каждая сторона пытается тянуть оде-
яло на себя. Партнерство строится на взаимовыгодном со-
трудничестве как в экономической, так и политической сфе-
ре. Цели, которые они ставят перед собой и которые фикси-
руются в рабочем плане, согласовываются обеими сторона-
ми. Евросоюз заинтересован в стабильном экономическом 
развитии России. Точно так же Россия заинтересована в 
участии во многих проектах, модернизирующих политиче-
скую систему. 
G: Мешает ли реализации программы кризис в зоне евро?
А. Л.: Кризис в зоне евро может снизить склонность европей-
ской стороны к финансированию некоторых проектов в рам-
ках «Партнерства для модернизации». Однако, поскольку 
инициатива реализуется на основе софинансирования, мы 
рассчитываем, что в этом случае возможные затруднения 
будут преодолены. В целом мы рассчитываем, что кризис 
еврозоны не нанесет существенного вреда нашему «Пар-
тнерству». ЕС по-прежнему занимает передовые позиции с 
точки зрения мировой экономики. ■

«наше партнерство строится 
на взаимовыгодном сотруд—
ничестве» Координатор с российсКой 
 стороны программы рФ—ес «партнерство для 
модернизации» заместитель министра эКоно—
мичесКого развития россии алеКсей лиХачев 
рассКазал алеКсандру реутову о перспеКтиваХ 
сотрудничества с евросоюзом.

GUIDE: Инициатива «Пар-
тнерство для модерниза-
ции» была запущена два 
года назад на саммите 
Россия—ЕС в Ростове-на-
Дону. Каковы наиболее 
заметные достижения 
программы?
ГУннАР ВиГАнД: Во-
первых, само наше совмест-
ное решение начать «Пар-

тнерство для модернизации» уже есть достижение и при-
знание того, что Россия и ЕС взаимозависимы, и при пра-
вильном подходе развитие наших отношений принесет поль-
зу обеим сторонам. Кроме того, стороны разделяют точку 
зрения, что наше партнерство имеет одну основу: демокра-
тия, верховенство закона, экономическая предсказуемость. 
Совместная декларация от 2010 года ясно говорит об этом и 
предлагает всеобъемлющую концепцию модернизации.

Перечислю ряд важных достижений, каждое из которых 
отвечает интересам наших граждан. Россия присоединилась 
к ВТО. Мы согласовали совместные шаги, необходимые для 
перехода к безвизовому режиму краткосрочных поездок, и 
эти шаги сейчас реализуются. ЕС со своей стороны готов 
подписать соглашение об упрощении визового режима, ко-
торое упростит и сделает дешевле поездки в Европу для 
миллионов россиян. ЕС и РФ ведут диалог в различных об-
ластях: от сельского хозяйства до научных исследований, от 
торговли до здравоохранения. Мы серьезно продвинулись 
в сближении наших технических регламентов и стандартов. 
Нормоустанавливающие органы ЕС и РФ подпишут согла-
шение о сотрудничестве. Мы работаем совместно с Советом 
Европы и Министерством юстиции по введению в России 
системы апелляционных судов по гражданским и уголовным 
делам. Российские и европейские деловые ассоциации ста-
ли теснее сотрудничать, создан Гражданский форум ЕС—
Россия. Мы развиваем сотрудничество в области технологий 
и космоса — например, состоялись запуски российской 
ракеты-носителя «Союз» с европейскими спутниками 
Galileo с космодрома Куру во Французской Гвиане. Установ-
лены связи между банками, такими, как Европейский инве-
стиционный банк, Европейский банк реконструкции и разви-
тия и Внешэкономбанк, в целях содействия инвестициям и 
финансирования предприятий малого и среднего бизнеса. 
Европейский инвестиционный банк откроет кредитную ли-
нию в размере €200 млн для финансирования предприятий 
малого и среднего бизнеса. Конкретные результаты достиг-
нуты во многих областях. 
G: Но существуют и спорные вопросы. В частности, опреде-
ленные разногласия между ЕС и Россией всплыли в ходе 
энергетического диалога. Изменилась ли ситуация?
Г. В.: В области энергетики мы взаимозависимы. Думаю, 
каждая из сторон это признает. У нас интенсивное сотрудни-
чество, и наши цели не всегда могут совпадать. Естественно, 
это приводит к некоторым разногласиям, но в конце концов 
мы находим компромисс просто потому, что необходимы 
друг другу. ЕС останется основным рынком для российского 
экспорта. Мы занимаем гибкую позицию в применении на-
шей рыночной модели, а именно либерализации этого сек-
тора через применение Третьего энергетического пакета. 
Российские компании также выигрывают в результате этого, 
получая новые возможности на нашем энергетическом рын-
ке. Это ограничивает монополии и снижает цены для потре-
бителей. Мы ожидаем, что Россия также откроет свой рынок 
и будет проводить более прозрачную политику на своем рын-
ке электроэнергии и газа, что пойдет на благо российским 

потребителям. Мы также призываем Россию защищать на-
ши инвестиции и предоставить ЕС большую возможность 
доступа к разведке и добыче углеводородов.

К примеру, недавно две крупные компании, «Газпром» и 
BASF, обменялись активами: «Газпром» получает доступ к 
конечным потребителям в Германии, а BASF — к россий-
ским ресурсам. Это ситуация взаимного выигрыша. Евросо-
юз высоко ставит интересы потребителей, особенно в усло-
виях кризиса. Мы должны быть уверены, что потребители и 
граждане с обеих сторон выигрывают от нашего энергетиче-
ского взаимодействия. В последнее время возникли некото-
рые проблемы, касающиеся нашего сотрудничества в сфере 
транспорта. Мы работаем над совместными проектами в 
рамках «Северного измерения», в частности по объедине-
нию нашей автотранспортной и железнодорожной инфра-
структуры. Но сотрудничество столкнулось с определенны-
ми препятствиями в связи с тем, что российская сторона не 
придерживалась своих обязательств по протоколу от 2006 
года в отношении отмены несправедливых сборов с ино-
странных авиакомпаний за пролеты через Сибирь. 
G: В вопросе модернизации Россия делает акцент на новые 
технологии. Вы разделяете эту точку зрения?
Г. В.: Мы придаем особое значение сотрудничеству в области 
технологий. 475 российских исследовательских организа-
ций принимают участие в 302 проектах в соответствии с ра-
мочными программами ЕС по научным исследованиям. ЕС 
выделяет на эти цели около €60 млн. Было достигнуто со-
глашение о развитии стратегического партнерства в сфере 
исследований и инноваций. Мы собираемся заключить со-
глашение о сотрудничестве в области спутников для систем 
ГЛОНАСС и Galileo. Содействуем инвестированию в Россию 
и предоставлению необходимых технологий со стороны ев-
ропейских компаний. Для этого, безусловно, необходима за-
щита прав интеллектуальной собственности в рамках ВТО и 
на двусторонней основе: компании должны быть уверены в 
том, что их права не будут нарушены.

Однако модернизация включает не только технологиче-
ское и деловое сотрудничество. Мы уверены, что демокра-
тия, свободное выражение мнений, в том числе критических, 
активное гражданское общество и верховенство закона на-
ряду с независимой и эффективной судебной системой яв-
ляются признаками сильного общества, построенного на 
верховенстве права. Мы хотим работать с Россией и по этим 
направлениям. Борьба с коррупцией также ключевой во-
прос. Нам необходимо многое сделать вместе, в том числе 
через развитие тесного сотрудничества с гражданским об-
ществом, разработку совместных проектов в сфере борьбы 
с коррупцией и укрепления судебной системы.
G: «Партнерство для модернизации» было идеей президен-
та Медведева. Не считаете ли вы, что после его ухода с поста 
президента России новое руководство страны станет уде-
лять меньше внимания этой программе?
Г. В.: У России нет другого выбора, кроме модернизации. 
Руководство РФ акцентирует внимание на военной и техно-
логической модернизации, но одновременно подтверждает, 
что наша общая цель — создание общего экономического 
пространства от Тихого океана до Атлантики. Президент Пу-
тин подтвердил свою поддержку «Партнерству для модер-
низации» на последнем саммите Россия—ЕС в Санкт-
Петербурге в июне. Минэкономразвития РФ подтвердило 
интерес в таком сотрудничестве, и мы готовы его углублять. 
Но это будет, конечно, зависеть от приверженности россий-
ской стороны к работе и в тех областях, где она еще недоста-
точно активна, например в обеспечении верховенства зако-
на, борьбе с коррупцией, а также создании условий для про-
цветающего гражданского общества. ■

«у россии нет другого выбора, 
Кроме модернизации»  глава 
 диреКтората по россии, восточному партнер—
ству, центральной азии, региональному со—
трудничеству и обсе в европейсКой службе 
внешниХ связей гуннар виганд рассКазал 
алеКсандру реутову о реализации программы 
рФ—ес «партнерство для модернизации».
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